



**Primer  
Encuentro Latinoamericano  
de Innovación Social  
desde el Sector Público**

**Nuevas perspectivas para superar la pobreza**

**2, 3 y 4 de diciembre de 2015 Bogotá, Colombia**

## Organizado por:



**PROSPERIDAD SOCIAL**



## En alianza con:



**USAID**  
DEL PUEBLO DE LOS ESTADOS  
UNIDOS DE AMÉRICA



**APO** Colombia  
Agencia  
Presidencial  
de Cooperación  
Internacional  
de Colombia



**DNP** Departamento  
Nacional  
de Planeación



Al servicio  
de las personas  
y las naciones



# Encuentro Latinoamericano de Innovación Social desde el Sector Público

Diciembre 2,3 y 4 de 2015

## OBJETIVO GENERAL

Crear un espacio de diálogo y de construcción participativa entre actores del sector público en América Latina, que estén generando conocimiento y soluciones de innovación social de alto impacto, para el mejoramiento de la calidad de vida de la población en situación de vulnerabilidad.

## OBJETIVOS ESPECÍFICOS

- Dar a conocer casos nacionales e internacionales de innovación social, liderados por entidades del sector público de países de norte, centro y sur américa.
- Exponer los avances en las estrategias y políticas de innovación social
- Promover la articulación entre actores del ecosistema de la innovación social desde lo público en América Latina.
- Sensibilizar y motivar a funcionarios públicos para que adopten la innovación social como medio para dar solución a problemáticas sociales.
- Articular y visibilizar a los actores de la innovación social del sector público, privado y academia en el contexto Colombiano.
- Establecer las bases para la conformación de una Red Americana de Innovación Social desde lo público.



## TEMAS

- 1 El rol de la innovación social y su impacto en el sector público.
- 2 Financiación de la innovación social desde entidades públicas.
- 3 Casos exitosos de innovación social, adelantados desde entidades públicas a nivel nacional y regional.
- 4 Réplica y escalamiento.

## PÚBLICO OBJETIVO

- Entidades del orden nacional
- Entidades del orden departamental
- Entidades del orden municipal
- Entidades privadas
- Organismos internacionales
- Academia
- Fundaciones
- Organizaciones de la sociedad civil

**KEYNOTES**

## Maria Elisa Bernal



Oficial de Asuntos Sociales de la División de Desarrollo Social de la CEPAL y Directora del Concurso de Experiencias en innovación social

Economista y master en economía de la Universidad de los Andes, Bogotá, Colombia. Ha desempeñado diversos cargos directivos en el ámbito del desarrollo social, en instituciones como el Banco Interamericano de Desarrollo y el Departamento Nacional de Planeación de Colombia. En 2000 ingresó a CEPAL como Asistente Especial de la Secretaría de la Comisión. Actualmente, como Oficial de Asuntos Sociales de la División de Desarrollo Social dirige el proyecto de innovación social.

## Thomas Prehn



Director de Innovación de Mind-Lab, un laboratorio de innovación gubernamental en Dinamarca especializado en involucrar a ciudadanos y empresarios para crear nuevas soluciones para la sociedad.

A lo largo de su carrera, Thomas ha estudiado cómo aplicar la innovación de manera estratégica para obtener mejores resultados, tanto en emprendimientos propios como en consultorías para entidades públicas.

## Brenton Caffin



Brenton Caffin es Director de Habilidades de Innovación en Nesta y es responsable de asesorar a entidades públicas y organizaciones internacionales en cómo aplicar innovación social para resolver asuntos públicos. Previamente se desempeñó como Director fundador del Centro Australiano de Innovación Social – TACSI. Brenton es profesional en economía y relaciones internacionales con maestría en administración pública enfocada en innovación desde el sector público.

## Karina Lorenzana



Como vicepresidente de Ideas 42 trabaja en diversos proyectos inmersos en la economía del comportamiento y el desarrollo internacional en temáticas de salud, medio ambiente y servicios financieros. Karina estudió relaciones internacionales, se graduó magna cum laude con altos honores en su tesis de la Universidad de Tufts . Karina realizó un master en asuntos públicos de la Escuela Woodrow Wilson de la Universidad de Princeton y cuenta con un certificado en Ciencia, Tecnología y Política Ambiental.

Antes de unirse a ideas42, Karina trabajó en Clinton Foundation Climate Initiative como coordinadora global de programa especializándose en el desarrollo de proyectos internacionales de residuos sólidos y las alianzas público privadas También trabajó en el Grupo de Liderazgo C40 en el África subsahariana y América Latina. Karina sirvió en el Cuerpo de Paz de Estados Unidos en el Salvador como voluntaria de desarrollo municipal

## Alexis Bonnell



Directora de la Oficina de Participación y Comunicación en el U.S. Global Development Lab. Durante su carrera ha desarrollado y entregado cerca de un billón de dólares a través de programas humanitarios en más de 25 países que se encuentran en conflicto, posconflicto y/o emergencia.

Con más de 20 años de experiencia en gestión y comunicación, Bonnell ha trabajado con: Wall Street y "punto com", y en proyectos como el Plan de Paz de Oriente Medio, las elecciones Iraquíes y Afganas, respuesta al Tsunami, terremotos en Haití y Pakistan, más de 500 proyectos de construcción y operaciones logísticas de gran envergadura.

**INVITADOS**

## Carlos Vayas - Quito, Ecuador



Director Metropolitano de Coordinación, Seguimiento y Evaluación para el Municipio del Distrito Metropolitano de Quito.

Desde la Secretaría General de Planificación y Gobierno Abierto de la ciudad de Quito ha impulsado el lanzamiento del portal de datos abiertos, que incluye temas como el Presupuesto Ciudadano. Adicionalmente, es co-fundador del Laboratorio de Innovación Quito (LINQ), al cual se referirá en su ponencia, cuyo propósito es cultivar la colaboración y la cultura de la co-creación entre los agentes de cambio de la ciudad para diseñar e implementar soluciones innovadoras de alto impacto; brindando a su vez insumos de trabajo para la generación de proyectos innovadores.

Carlos estudió Ingeniería Mecánica en Worcester Polytechnic Institute (WPI) en Boston, realizó una Maestría en Ingeniería de Protección de Incendios en WPI, y finalizó un MBA en el IDE Business School de Quito.

## Georgia Nicolau - Rio de Janeiro, Brasil



Directora de Gestión, Emprendimiento e Innovación de la Secretaría de Economía Creativa del Ministerio de Cultura de Brasil.

La Dirección de Emprendimiento, Gestión e Innovación trabaja en la implementación de programas y proyectos de fomento técnico y económico de emprendimientos y profesionales creativos, por medio de incubadoras, agencias de servicios, líneas de financiamiento, apoyo a tecnologías sociales de gestión de redes, colectivos y organizaciones asociativas y formación para competencias creativas. Georgia ha impulsado el Programa de Incubadoras Creativas de Brasil, al cual se referirá en su ponencia, y cuyo objetivo es a través de una red virtual y local, brindar soporte a los micro y pequeños emprendimientos creativos brasileños, ofreciendo a su vez un ambiente de intercambio entre emprendedores y agentes de cambio en diversos

segmentos de la economía creativa brasileira.

Georgia es periodista de la Pontificia Universidad Católica de Sao Pablo y realizó una maestría en Propiedad Cultural, Gestión, Economía y Patrimonio en la Fundación Getulio Vargas. Ha sido reportera de cultura en diversos periódicos, coordinadora de contenido del proyecto Producción Cultural en Brasil: un panorama multimedia de la cultura brasileña, coordinadora de comunicación del Festival CulturaDigital.Br, en Río de Janeiro, y del Festival Picnic, en Ámsterdam; ha trabajado como ayudante de curaduría del Festival Transmediale, en Berlín.

## Gustavo Acosta Montiel - Zapopan, México



Founder de Incuba Social y Zapopan Lab. Asociaciones Público-Privadas.

Actualmente es Director de innovación gubernamental en el Ayuntamiento de Zapopan y fue antes Director de Innovación Social en el periodo 2009-2012.

Tiene estudios de comunicación y políticas públicas aplicadas. Es co-founder de Red Árbol (Colectivo de organizaciones que trabaja por la conservación del arbolado en la Zona Metropolitana de Guadalajara) y fue director de Iluminemos México Capítulo Jalisco.

Gustavo estudió Ciencias de la Comunicación en el Instituto Tecnológico y de Estudios Superiores de Monterrey y Administración Gubernamental y Políticas Públicas en el Centro Universitario de Ciencias Económico Administrativas.

## Danae Mlynarz - Santiago, Chile



Jefa de División de Cooperación Público Privada en Ministerio de Desarrollo Social de Chile.

Desde la División de Cooperación Público Privada del Ministerio de Desarrollo Social de Chile ha impulsado el fondo concursable "Chile de Todas y Todos 2015", al cual se referirá en su ponencia, y cuyo objetivo es invitar a las fundaciones, corporaciones y organizaciones comunitarias del país a postular proyectos innovadores para la superación de la pobreza y la vulnerabilidad y destinar recursos a dichas organizaciones que impulsen proyectos de innovación social y acciones novedosas en el ámbito de la superación de la pobreza e inclusión. Particularmente, Danae expondrá sobre la convocatoria y alcances de la experiencia del Fondo Concursable de proyectos de innovación Social" Chile de todas y todos" 2014 y 2015, donde

participan organizaciones comunitarias y organizaciones sin fines de lucro (Corporaciones y Fundaciones) en todo el país y se distribuye un monto total de 1 millón y medio de dólares al año en proyectos.

Danae es Asistente Social y Politóloga de la Pontificia Universidad Católica de Chile, realizó una maestría en política y gobierno en la Facultad de Ciencias Sociales de Chile- FLACSO. Fue Secretaria Técnica de la Nueva Agenda Regional del Centro Latinoamericano para el Desarrollo Rural. Se ha desempeñado como jefa del Área de Estudios y Planificación de la Secretaría Regional MIDEPLAN Región Metropolitana de Santiago. Ha sido asesora en políticas públicas de la Presidencia de la República de Chile, docente de trabajo social en la Universidad Autónoma de Chile y la Universidad Academia de Humanismo Cristiano, consultora en políticas públicas, planificación social y urbana, estudios sociales cualitativos y cuantitativos, diseño e implementación de procesos de participación ciudadana, responsabilidad social empresarial e intervención social comunitaria de carácter participativo, entre otros asuntos.

## Pablo Acuña - Escazú, Costa Rica



Asesor en Innovación y Valor Agregado en el Ministerio de Comercio Exterior de Costa Rica, lidera la Mesa Presidencial de Innovación Social. Tiene experiencia como consultor y desarrollador de proyectos relacionados a procesos de planificación estratégica sostenible, responsabilidad social, diseño y desarrollo organizacional y modelos de negocio innovadores tanto en emprendimientos lucrativos como emprendimientos sociales sin fines de lucro.

Es un apasionado por la innovación con una fuerte fijación por la innovación social y un estudioso de los tipos, modelos y formas organizacionales para generar valor compartido. Es administrador graduado en la UNA de Costa Rica y posee dos maestrías una en liderazgo y organización de la Malmo University de Suecia y otra en Diseño, Gestión y Dirección de Proyectos por la Universidad de León de España, ha cursado diversos programas en temas de innovación y sostenibilidad en universidades como la Universidad para la Paz, INCAE Business School o Georgetown University, es profesor en el Instituto Tecnológico de Costa Rica en Estrategia de Responsabilidad Social y también ha impartido cursos de licenciatura en Estrategia y Política de empresas en la Universidad Hispanoamericana de Costa Rica, Actualmente es estudiante del doctorado en Ciencias de la Administración en la UNED de Costa Rica y su investigación doctoral es sobre la innovación social aplicada al diseño de un modelo de macro planificación estratégica país para Costa Rica.

## Ignacio Gregorini- Buenos Aires, Argentina



Coordinador del el área de Innovación Social en el Ministerio de Desarrollo Económico del Gobierno de la Ciudad de Buenos Aires. Ignacio ha diseñado una propuesta de trabajo a 4 años junto al Ministerio de Desarrollo Social y Económico en temas de empleabilidad, desarrollo de cadenas de valor sustentables e inclusivas y desarrollo emprendedor integral.

Director del Centro de Investigación Social de Techo Argentina entre 2012 y 2014, con foco en la incidencia en políticas públicas.

Licenciado en Economía de la Universidad de Buenos Aires y Maestría en Políticas Públicas de la Universidad Torcuato Di Tella.

## Cristina Yoshida Fernández - Jalisco, México



Coordinadora de Emprendimiento e Innovación Social de la Secretaría de Innovación, Ciencia y Tecnología del Estado de Jalisco.

Desde la coordinación de Emprendimientos e Innovación Social ha impulsado convocatorias para el desarrollo de aplicaciones con alto impacto social y ambiental, propiciando el fomento de la innovación social y tecnológica del Estado de Jalisco, mediante el apoyo a emprendedoras y empresas, para el desarrollo de productos del área de tecnologías de la información y la comunicación que contribuyan al combate de problemáticas sociales.

Adicionalmente, el Estado de Jalisco ha estado participando en el diseño de un programa de bonos de impacto social a través del cual se financian iniciativas que ayudan a poblaciones pobres vulnerables, en la que los inversores de impacto proporcionan capital a las ONG'S y empresas sociales para ampliar sus programas. En ese sentido, se espera que dicho programa trabajando en colaboración con el Fondo Multilateral de Inversiones, el laboratorio de innovación del Grupo Banco Interamericano de Desarrollo sea utilizado para que las madres solteras del Estado de Jalisco salgan permanentemente de la pobreza.

Cristina estudió marketing y publicidad en la Escuela Superior de Propaganda y Marketing de Sao Pablo. Cuenta con una maestría en manejo de Organizaciones No Gubernamentales en la Fundación Getulio Vargas y otra en ciencias sociales, globalización y cultura de la FESP – Fundación Escuela de Sociología e Política de Sao Pablo.

Cristina ha trabajado en temas de innovación social en países de economía emergente como Brasil, India y México desde hace 10 años. Es co-fundadora de Social Valley, comunidad de emprendimiento e innovación social de Guadalajara. Es Profesora y Coordinadora Académica de Desarrollo de Empresas con Impacto Social en el Tecnológico de Monterrey. Es mentora de Incuba Social, una incubadora de proyectos sociales promovida por la municipalidad de Zapopan.

## Felipe Escandón- Santiago, Chile



Sub-Director de Proyectos de Innovación del Laboratorio de Gobierno de Chile

Dirige y coordina el área de proyectos de innovación en temas relacionados al desarrollo e implementación de proyectos innovadores en el sector público. El laboratorio de Gobierno busca desarrollar proyectos de innovación para que servicios públicos de impacto ciudadano aumenten su valor público y disminuyan los riesgos de su implementación. Uno de los proyectos que ha trabajado el laboratorio es el proyecto demostrativo en salud que busca desarrollar un proceso de innovación partir de involucramiento ciudadano, entendiendo el problema y co-creando soluciones con usuarios.

Estudió ciencias de la ingeniería en la Universidad del Desarrollo especializándose en ingeniería civil e industrial, realizó un master en negocios internacionales y gestión en Manchester Business School y un master en ciencias, tecnología, emprendimiento en University College London Felipe cuenta con amplia experiencia en innovación, emprendimiento y negocios internacionales. Ha trabajado como Specialist Supply Category Management en BHP Billiton una de las principales empresas mundiales productoras de productos básicos como el hierro, cobre, carbon metalúrgico, entre otros. Además, desde su experiencia e interés por el emprendimiento ha alcanzado diferentes finales de concursos de innovación en el Reino Unido, Chile y Europa e, obteniendo financiación.

### Oswaldo Alvarado - Costa Rica



Asesor en Minería de Datos e Inteligencia Computacional en el Ministerio de Comercio Exterior de Costa Rica

Actualmente está involucrado en diferentes actividades relacionadas a la innovación social, tales como la medición del índice de Progreso Social a nivel cantonal, Iniciativa que busca calcular el IPS en los 81 cantones de Costa Rica – (Primera fase para crear una plataforma nacional de innovación social). A su vez participa en el optimizador de Ecosistemas Productivos, Herramienta de búsqueda de condiciones óptimas basada en minería de datos para variables socio-económicas georreferenciadas. También se encuentra involucrado en el proyecto Datos para la Competitividad. Iniciativa que pretende impulsar la creación de una ley para una plataforma armonizada de generación, sostenimiento y uso de datos para la toma de decisiones en Costa Rica

Oswaldo es Ingeniero Electrónico graduado en el Instituto Tecnológico de Costa Rica, realizó una maestría en Ciencias de la Ingeniería de la Universidad de Chile, además cuenta con un bachillerato en Psicología de la Universidad de Costa Rica y también ha sido profesor de la Escuela de Psicología de ésta misma universidad. Ha colaborado como metodólogo en investigaciones sociales y psicológicas. Cuenta con experiencia como desarrollador de proyectos relacionados a redes de Telecomunicaciones rurales. Una de sus pasiones es el análisis de procesos sociales y dentro de éstos: la innovación cultural, además es un estudioso de modelos y teorías de la generación de redes sociales y educación.

**AGENDA**

**9:00 a.m.-12:30 p.m.** **Exposición proyecto Académico - Sesión Privada**  
Taller RAD ANSPE II-2015

**2:00 p.m.-5:30 p.m.** **Exposición proyecto Académico - Sesión Privada**  
Taller RAD ANSPE II-2015

**7:00 - 9:00 p.m.** **Cena de Bienvenida**  
Espacio de Networking



**7:00 - 8:00 a.m. Registro de participantes**

**8:00 - 8:30 a.m. Sesión Inaugural**

Pablo Navas Sanz de Santamaría - Rector de la Universidad de los Andes  
Departamento de la Prosperidad Social

**8:30 - 9:10 a.m. Conferencia Magistral - Innovación Social en Gobierno**

**María Elisa Bernal**



Oficial de Asuntos Sociales de la División de Desarrollo Social  
Comisión Económica para América Latina y el Caribe (CEPAL)  
Chile

**9:10 - 10:30 a.m. Conferencia Magistral - Métodos para la IS**

Presentaciones individuales + conversatorio.

**Karina Lorenzana**



Vicepresidente de Ideas42 -  
Estados Unidos

**Alexis Bonnell**



Director, Office of Engagement &  
Communications, Global Development  
Lab at USAID

**10:30 - 11:00 a.m. Receso**

**11:00 - 12:30 p.m. Conferencia Magistral - IS aplicada desde Gobierno**

Exposición Permanente: Taller RAD ANSPE

**Thomas Prehn**



Director de Mind Lab  
Dinamarca

**Brenton Caffin**



Director de Innovation  
Skills - NESTA - Inglaterra

**12:30 - 2:00 p.m. Almuerzo libre**

**Presentación de Casos de IS en América Latina**

**2:00 - 3:00 p.m. Articulación de Actores para la IS**

**Felipe Escandón**



Sub-Director de Proyectos de  
Innovación del Laboratorio  
de Gobierno de Chile

**Georgia Nicolau**



Directora de Gestión,  
Emprendimiento e Innovación  
de la Secretaría de Economía  
Creativa del Ministerio de  
Cultura de Brasil

**Pablo Acuña**



Ministerio de Comercio Exterior  
Costa Rica - Escazú

**Juan Felipe Yepes**



Agencia Nacional para la  
Superación de la Pobreza  
Extrema - Colombia

**3:00 - 4:00 p.m.**

**Identificación de Soluciones de IS a Problemas Sociales**

**Cristina Yoshida**



Coordinadora de Emprendimiento e Innovación Social - Secretaría de Innovación, Ciencia y TI - Gobierno del Estado Jalisco - Mexico

**Danae Mlynarz**



Jefe de División de Cooperación Público Privada - Ministerio de Desarrollo Social de Chile

**Oswaldo Alvarado**



Asesor en Minería de Datos e Inteligencia Computacional - Ministerio de Comercio Exterior de Costa Rica

**Freddy Zapata**



Taller RAD ANSPE - Universidad de los Andes Bogotá - Colombia

**4:00 - 4:30 p.m.**

**Receso**

**4:30 - 5:30 p.m.**

**Réplica y Escalamiento**

**Gustavo Acosta**



Director de Innovación Gubernamental - Gobierno de Zapopan - México

**Ignacio Gregorini**



Coordinador del área de Innovación Social en el Ministerio de Desarrollo Económico - Gobierno de Buenos Aires - Argentina

**Carlos Vayas**



Director Metropolitano de Coordinación, Seguimiento y Evaluación para el Municipio del Distrito Metropolitano de Quito

**Javier Guillot**



Departamento Nacional de Planeación - Colombia

**5:30 - 5:45 p.m.**

**Cierre de la Jornada**

**8:00 - 11:00 a.m. Mesas de Trabajo simultáneas**  
Mesas lideradas por entidades públicas, privadas o la academia.

**9:30 - 10:00 a.m. Receso**

**Mesa 1: Articulación de Actores para la IS**

**Moderador**



Colombia



**Felipe Escandón**



Chile - Santiago de Chile

**Georgia Nicolau**



Brasil - Rio de Janeiro

**Pablo Acuña**



Costa Rica - San José

**Mesa 2: Identificación de Soluciones de IS a Problemas Sociales**

**Moderador**



Colombia



**Cristina Yoshida**



México - Jalisco

**Oswaldo Alvarado**



Costa Rica - San José

**Danae Mlynarz**



Chile - Santiago de Chile

### Mesa 3: Réplica y Escalamiento

Moderador



Colombia



Gustavo Acosta



México - Zapopan

Ignacio Gregorini



Argentina - Buenos Aires

Carlos Vayas



Ecuador - Quito

### 11:00 - 11:30 a.m. Cierre de la Jornada

Reflexiones sobre la jornada orientadas a la movilización del público.